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Днепровские рубежи 
 

Днепр - самая 
крупная водная 
артерия Беларуси, а 
в Европе эта река 
по своей 

масштабности 
уступает только 
Дунаю и Волге. 
Причем речь идет 
не только о ее 

гидрологических 
параметрах, но и о 
значимой роли в 

развитии сразу трех стран: река протекает 
по территории России, Беларуси и Украины. 
Десятилетия антропогенной нагрузки, 
наследие Чернобыля и некоторые другие 
факторы повлекли нарушение 
экологического состояния многих 
территорий в бассейне реки. Правда, 
проблемы Днепра не пущены на самотек: 
уже около десяти лет совместными 
усилиями их решают белорусские и 
украинские специалисты. В этом году к 
команде приднепровских "спасателей" 
решили присоединиться и россияне. 

  
Праздник реки 
Начиная с 2003 года, ежегодно 

проводится Международный день Днепра — 
чтобы привлечь внимание общественности, 
научных и международных организаций к 
проблеме экологического оздоровления 
трансграничной водной артерии. В 
нынешнем году праздник проходил на 
территории Беларуси - в Гомеле. Он был 
организован Гомельским облисполкомом и 
Гомельским областным комитетом 
природных ресурсов и охраны окружающей 
среды в рамках проекта международной 
технической помощи ПРООП/ГЭФ 
"Реализация Стратегической программы 
действий для бассейна Днепра с целью 
уменьшения загрязнения стойкими 
загрязняющими веществами". 

— Работая на протяжении многих лет с 
зарубежными коллегами, нам удалось 
оценить всю нагрузку, которую испытывает 
Днепр, — отметил первый заместитель 
министра природных ресурсов и охраны 
окружающей среды Виталий Кулик. – Около 

70 процентов населения бассейна реки 
проживает в крупных городах, к которым 
привязан мощный хозяйственный комплекс 
с высоким уровнем освоенности природных 
ресурсов бассейна Днепра и значительной 
антропогенной нагрузкой на окружающую 
среду. По оценкам специалистов, со 
сточными водами в Днепр ежегодно 
попадают более 50 тысяч тонн азотных 
соединений, 40 тысяч тонн фосфорных, 
около 1 тысячи тонн железа, а также 
тяжелые металлы - никель, цинк, медь, 
хром. За здоровье! 

Реализуемая ПРООН/ГЭФ программа 
направлена на экологическое оздоровление 
Днепра и его бассейнов. На местном уровне 
ее выполнение должно привести к 
значительному уменьшению загрязнения 
воды, на глобальном — ощутимо снизить 
загрязнение стойкими органическими 
веществами в Средиземноморском регионе. 

Как рассказал руководитель 
программы ПРООН/ГЭФ Дмитрий Рущак, в 
основе масштабного Проекта лежат четыре 
важных компонента. Во-первых, в 
трансграничных регионах будут выбраны 
небольшие предприятии, в Беларуси — в 
основном молочной промышленности. Ведь 
если говорить о загрязнении воды, именно 
такие производства относятся к одним из 
самых вредных. На них будут реализованы 
различные демонстрационные проекты, 
связанные с более чистым производством и 
уменьшением вредного влияния на 
окружающую среду. В перспективе 
"подопытные" предприятия смогут 
"растиражировать" свой опыт среди коллег. 

Во-вторых, планируется, что Россия, 
Беларусь и Украина разработают единую 
трансграничную систему мониторинга вод. 
Это упростит управление водными 
ресурсами и сделает его более устойчивым. 
Третий компонент отчасти схож с 
предыдущим и направлен на гармонизацию 
законодательства стран-соседей и 
Европейского Союза. Четвертый компонент 
заключается в подготовке базиса для 
создания Международной днепровской 
комиссии. 

— Сегодня постоянный мониторинг 
бассейна Днепра ведется на 35 
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трансграничных пунктах, и что немаловажно 
— наблюдается улучшение качества воды, 
— подчеркнул Виталий Кулик. — На 
территории Беларуси постоянно 
принимаются меры по минимизации 
антропогенной, хозяйственной нагрузки. 
Например, от водоохранных зон удаляются 
опасные объекты, ведется реконструкция 
действующих очистных сооружений, 
строятся новые. Так, за последние годы 
введены в эксплуатацию очистные 
сооружения в Горках, Чаусах, Жодино, 
деревне Александрия Шкловского района. И 
хотя финансово это совсем непросто, 
другого пути нет. Чем активнее развивается 
экономика, тем больше средств приходится 
вкладывать в охрану окружающей среды. В 
"водном" полку прибыло! 

В этом году к белорусско-украинской 
делегации ученых, исследователей и 
экологов присоседились их российские 
коллеги. Да это и неудивительно: главной 
водной артерией Смоленской области 
России является Днепр. Площадь бассейна 
Днепра в области составляет 60 процентов, 
в то время как Двины — 15 процентов, 
Волги — 16, Угры — 9. Из 12 
трансграничных водных объектов Днепр — 
самый крупный. 

Тем временем мероприятия по охране 
вод гам очень схожи с теми, которые 
предпринимает белорусское правительство. 
Как рассказал заместитель губернатора 
Смоленской области Владимир Суржиков, в 
первую очередь делается все, чтобы 
снизить объем сброса неочищенных 
сточных вод, уменьшить количество 
загрязнителей в стоках. Добиться этого 
можно путем реконструкции, ремонта, 
технического перевооружения очистных и 
канализационных сетей. В разработке 
находятся три проекта, направленных па 
предотвращение засорения и заиления 

притоков Днепра и истощения их вод. Уже 
расчищены русла нескольких рек.  

Расти, рыбка!  
Водотоки Гомельской области всегда 

отличались богатым рыбным 
разнообразием. Однако сейчас по 
различным причинам запасы некоторых 
ценных видов рыб значительно 
сократились, в том числе в реке Сож, левом 
притоке Днепра. Именно поэтому 
специалисты Гомельского областного 
комитета природных ресурсов и охраны 
окружающей среды решили провести 
зарыбление участка Сожа сомом 
европейским и стерлядью. 

Сом европейский в здешних местах 
стал редкостью как в промысловых, так и 
любительских уловах. Да и стерлядь, 
играющую немаловажное значение для 
сохранения биологического разнообразия 
реки, теперь увидеть здесь сложно. Как 
уточнили специалисты Гомельского 
областного комитета природных ресурсов и 
охраны окружающей среды, из-за низкой 
численности стерляди отсутствуют даже 
актуальные данные по фактическому 
состоянию ее популяции. Она прочно 
обосновалась в Красной книге как вид, 
которому угрожает глобальное 
исчезновение и спасение которого 
невозможно без осуществления комплекса 
специальных мер. 

В настоящее время из мер охраны 
выполняется только одна; установлен 
полный запрет на лов стерляди. Но чтобы 
увеличить или хотя бы стабилизировать 
численность как стерляди, так и сома 
европейского, необходимо искусственно 
зарыблять водотоки. 
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